

GACETA DE MADRID.

MARTES 7 DE NOVIEMBRE DE 1826.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 30 de Setiembre.

Decreto de la sublime Puerta relativo á la institucion de un gefe de policia.

Aunque el precepto contenido en aquel versículo del Coran: *Obedeced á Dios, obedeced al Profeta y á los depositarios de la autoridad*, obliga á todo musulman á ser obediente á las autoridades; sin embargo, se ha visto de algun tiempo acá á los mal intencionados, conocidos con el nombre de genizaros, sustraerse de la obediencia, quebrantando así la ley divina; y este primer mal no fue sino el precursor de un desorden general, tanto en la capital como en lo restante del Imperio. Como aquella turbulenta milicia pretendia mezclarse en todo, á fin de dar rienda suelta á sus escándalos, sucedia que el Estado, y aun la vida misma del pueblo musulman no tenia ninguna seguridad ni reposo: todo, hasta los asuntos de menos importancia, se resentian de una anarquía general. Aun los mismos *rayas* habian llegado á participar de tales escándalos, vistiendo trages indignos de su condicion.

La sublime Puerta, desde su creacion hasta los últimos tiempos, imitando el ejemplo del califa Omer-utfaruk, que habia establecido comisarios de policia encargados de velar sobre los vagabundos y sobre los articulos necesarios al alimento del pueblo, quiso tambien mirar por el orden del Imperio y la quietud de sus habitantes creando un director de policia (*ihiticab agaci*); pero la audacia de aquella chusma insubordinada, atropellando con todo género de negocios y de comercio, ejercia toda especie de monopolios, é impedia mantener en su vigor las antiguas instituciones; de manera que el pueblo se veia reducido á comprar á precios exorbitantes, y con peso falto, los objetos de primera necesidad. Mas hoy, gracias á Dios, se ha llegado á castigar y destruir esa turba de malvados, y en adelante con los auxilios del cielo todo se arreglará conforme á las leyes divinas y humanas; en el concepto de que S. A. solo desea que se asegure mas y mas cada dia el reposo y la tranquilidad de los pueblos que viven á la sombra de su autoridad imperial. En su consecuencia, la sublime Puerta vela dia y noche para que sus disposiciones, dirigidas únicamente á la quietud del pais y seguridad de los pueblos, sean en un todo conformes á nuestra santa ley, y á que nadie sea vejado en lo mas mínimo sin justo motivo. Toda su particular atencion se dirige hácia los diversos ramos de provisiones ó víveres, obediendo así la voluntad imperial: ha designado entre los *capidji-bachis* un director de policia, encargado, segun las antiguas leyes, de impedir los monopolios, desterrar la holgazaneria, y reducir á los *rayas* á los límites de su condicion. Este director deberá visitar constantemente las calles y mercados, escoltado por una guardia, celar sobre la equidad de los precios, y sobre los pesos y medidas de los articulos que debe comprar el pueblo; en una palabra, su vigilancia se extenderá á todos los objetos de primera necesidad. Las mismas disposiciones cumplirán exactamente los subalternos.

Todo el pueblo mahometano reconocerá que las miras benéficas de la sublime Puerta se dirigen constante y únicamente á la gloria de la religion y al mantenimiento de la tranquilidad pública, y que el restablecimiento del empleo de director de policia es un gran bien para el Estado. Todos los musulmanes honrados, convencidos de la verdad de esta máxima: *todos los musulmanes son hermanos*, no verán en sus coreligionarios sino unos verdaderos prójimos y amigos, vivirán unidos entre sí, harán todo el bien posible, evitarán el mal, tendrán cuidado de cumplir con el comun de los fieles el precepto de las cinco oraciones.

no permitirán en su casa ni en su barrio á los malos vasallos, á los perturbadores del orden público, ni á los intrigantes; se abstendrán en especial de toda accion indecente é impropia de un musulman; no se ocuparán mas que de sus negocios, sin mezclarse en nada en los de la sublime Puerta, y mucho menos cuando no les interesen á ellos. Finalmente, no cesarán de pedir por la salud y gloria de S. A. como una obligacion divina en todo musulman.

Tu darás estas advertencias á los habitantes de los diversos cuarteles, y á quienes corresponda; se las harás entender, y las explicarás á los gefes de los *ernaf* (cuerpos ó gremios).

—La respuesta oficial de la Puerta al *ultimatum* de la Rusia no se ha comunicado hasta ahora á ningun individuo del cuerpo diplomático. Habiendo Mr. Minziaky amenazado á la Puerta con que iba á dejar inmediatamente la capital, le contestó el Reis-effendi, quejándose al mismo tiempo amargamente, y de un modo muy enérgico, de la conducta *arrogante* de la Rusia; que habia remitido ya las instrucciones necesarias á Ackerman, y que allí se harian saber á los Plenipotenciarios de ambas partes. Todas las respuestas evasivas del Ministro otomano iban siempre acompañadas de un torrente de quejas sobre la conducta del Gabinete ruso, la cual, decia, era opuesta á todos los principios de la decencia, y á las consideraciones que mutuamente se deben los Estados, aun por derecho de gentes. El intérprete de la embajada rusa procuró en vano aplacar el mal humor del Reis-effendi, y saber la respuesta enviada probablemente á Ackerman, á fin de poder arreglar las cosas respecto á los preparativos de la salida de los empleados de la cancillería. El Reis-effendi declaró solamente que las fuerzas del imperio otomano no estaban ni tan debilitadas ni tan destruidas como aseguraban en Europa, y aun se dice que dió á entender que en un caso apurado podria contar con los auxilios de alguna Potencia extranjera.

Mr. Minziaky sabia tambien que el Emperador, su amo, se hallaba disgustado de que se bubiese prorogado hasta el 7 de Octubre el término señalado para el 25 de Setiembre, dentro del cual debia responder la Puerta; y de consiguiente como ignora el contenido de las instrucciones remitidas á Ackerman, se encuentra tan embarazado que no sabe qué partido tomar. Se cree que el Divan al prometer la aceptacion formal del *ultimatum*, reservándose siempre la ratificacion del Sultán, solo trata de conservar bastante libertad para ganar tiempo, y desaprobar al fin la conducta de los agentes turcos, segun sean sus circunstancias. Por complicadas que parezcan las relaciones actuales, la mayor parte de los diplomáticos son de opinion que la Puerta no hace mas que ir contemporizando para lograr despues mejores condiciones, y que los comisionados han recibido orden secreta de acceder á todo, si es menester.

Parece tanto mas probable esta opinion, cuanto no se nota ningun preparativo de guerra, la cual no podria sostener la Puerta en las circunstancias actuales.

Smirna 2 de Setiembre.

El marques de Paulucci, comandante de las fuerzas navales de Austria en el Levante, antes de partir para esta ciudad dirigió á los primados de Tina la siguiente carta:

„Amilcar, marques de Paulucci &c., declara á los primados de la isla de Tina que hallándose á punto de marchar para cumplir las órdenes de su Soberano, hará responsables á las autoridades locales de todo espíritu de resentimiento, y de las consecuencias que por él se sigan á los católicos romanos y á sus propiedades; advirtiéndoles al mismo tiempo que si durante su ausencia hubiese algun desorden que fuese causa de que padeciesen los católicos, luego que vuelva mirará como una de sus

principales obligaciones el hacer que sean indemnizados, no solo con los bienes de los delincuentes, sino tambien por los mismos primados, que estan encargados de mantener el orden.—Firmado—*Marques de Paulucci.*”

— Escriben de Alejandría con fecha de 25 de Agosto que el general Boyer, y la mayor parte de los oficiales que lo acompañaban, han dejado el servicio del Virey, y se vienen para Francia. Parece que ciertas disenciones graves suscitadas por el espíritu revoltoso de alguno de estos oficiales, han producido un rompimiento, cuyos efectos no ha podido impedir el cónsul general de Francia interponiendo eficazmente su mediación.

El 16 de Agosto habia en el puerto de Alejandría 48 naves de guerra destinadas para la grande expedición que prepara la Puerta con la mayor actividad. Los árabes que estan acampados en las inmediaciones de Alejandría hacen todas las mañanas el ejercicio con una exactitud y precisión admirable.

— Ibrahim bajá se hallaba últimamente en los Molinos delante de Nápoles de Romania: una columna de su ejército que habia salido de Patrás, estaba acampada á media legua de Argos. En Nápoles reinaba la mayor consternación: casi todos sus habitantes han ido á refugiarse á las islas del Archipiélago (*Espect. Orient.*)

— Han sido encerradas en sacos y echadas al mar cuatro mugeres: las dos, acusadas de haber querido incendiar parte de la ciudad, y las otras dos por haber hablado indiscretamente. Continúase desterrando mucha gente, y estas expediciones se hacen de noche por medio de barcos, y tambien se ejecutaron en este tiempo muchas muertes que se tienen secretas.

En Baluk-Bazar, cerca de Constantinopla, ha sido decapitado un hombre por haber hablado en un sentido prohibido. Cerca de su cadáver pusieron un papel escrito, que ningun musulman se atrevia apenas á mirar, y mucho menos á copiarlo: á poco tiempo quitaron la vida á otro por igual motivo.

Cierto sujeto conversaba en la puerta con un amigo: un tshoadar del reis-effendi se avanzó hácia él, y le mandó callar presentándole el firman de S. A.

Han puesto á dos mugeres dentro de unos sacos con la cabeza fuera, paseándolas de este modo por los parages mas concurridos del puerto, y luego las han arrojado al mar: su delito es el haber hablado de asuntos políticos y de negocios de gobierno. El espectáculo de su castigo, nunca visto hasta el dia, ha afectado á los asistentes de una manera que no se puede explicar fácilmente.

GRECIA.

Nauplia 30 de Agosto.

No podemos menos de publicar la siguiente carta del general Karaiskaki, cuyo patriotismo tanto resalta en ella.

„Eleusis 20 de Agosto de 1826.

„Ilustre hermano: he recibido vuestra carta, y en ella he visto el interes que tomáis en la desgracia que acaba de sucederme: no dudo que me acompañareis en el sentimiento que me ha causado la pérdida de mi esposa; sin embargo, sabed que ocupado únicamente en la salvación de la patria, sobrellevo con resignación todas las desgracias posibles. En lo sucesivo vosotros, mis amigos, sereis mi familia y mis parientes, y así doy al cielo las gracias porque os ha conservado hasta ahora.

„Algunas desgraciadas circunstancias, y sobre todo los pocos medios de que puedo disponer para mantener y aumentar mi ejército, han sido causa de que Kioutaki desuele todavía el Atica. No obstante, es protesto que emplearé todos los medios de que puedo disponer para cumplir las promesas que os hice antes de mi salida de Nauplia. Si en esto llevo á complaceros, tendré mi mayor satisfacción, porque conozco vuestros deseos y los sacrificios que habeis hecho para las operaciones militares en la Grecia oriental.

„Algunos amigos me avisan, que he perdido todos mis bienes, y se empeñan en que pase á Cálamos á cuidar de mis hijos, que han quedado sin apoyo y sin medios de subsistir; pero yo nada pienso hacer; permaneceré aquí, y derramaré hasta la última gota de mi sangre por la patria y por vos, mi amigo. Tened valor: no os abatan las desgracias: por lo que á mi toca, patria y amigos será mi divisa en lo sucesivo.—Vuestro hermano—*Karaiskaki.*

RUSIA.

Moscou 29 de Setiembre.

El conde de Stedingh, Embajador extraordinario de S. M. el Rey de Suecia, se ha despedido de SS. MM. II. En el mismo dia tuvieron el honor de comer con SS. MM. en el palacio de Krem-

lin, los diputados de la nobleza y los síndicos del comercio.

El 27 SS. MM. el Emperador y la Emperatriz comieron con la Emperatriz Madre, habiendo sido convidados á este banquete todos los Embajadores extraordinarios.

Petersburgo 7 de Octubre.

Se estan haciendo grandes y brillantes preparativos para el recibimiento de SS. MM. II., á quienes esperamos del 17 al 21. Se dice que tenian ánimo de pasar en la corriente semana al convento de Troizk, que dista 180 verstes (34 leguas) de Moscou, para asistir á una solemne funcion en acción de gracias.

Odessa 22 de Setiembre.

Se han recibido las siguientes noticias acerca de un aerolito que se halló en un terreno, situado en el gobierno de Ekaterinoslaw, distrito de Pawlogrand.

El 19 de Mayo último, hallándose los labradores á cosa de medio dia ocupados en las tareas del campo, oyeron un ruido que parecia salir de las nubes, y que aumentándose continuamente, concluyó con una gran detonación. Al mismo tiempo vieron caer con mucha rapidez un cuerpo, cuya caída fue acompañada de resplandor. Esto se verificó á corta distancia de donde estaban los labradores. Movidos estos por la novedad de aquel espectáculo, corrieron al mismo parage, y encontraron una piedra que al caer habia levantado una porción de tierra, á la profundidad de una *archina* (algo mas de una vara.)

El dia en que se verificó este fenómeno estaba el cielo ligeramente nublado, el tiempo en calma, sin tempestad y sin lluvia. El aerolito pesó dos *ponds* (69 libras y media castellanas.) Su color era de un azul bastante oscuro, de modo que se aproximaba á negro: su superficie presentaba ligeras cavidades, y en lo general el exterior se parecia mucho á una aglomeración de arenas. — El 19 del pasado Agosto se sintió en Bender á las ocho y media de la mañana un ligero terremoto, cuyas oscilaciones duraron unos 15 segundos, pero sin producir ningun accidente.

AUSTRIA.

Viena 18 de Octubre.

El *Observador austriaco* publica las siguientes noticias de Turquía.

„El Gobierno otomano instruido por la experiencia desde el último incendio acá de que no podia prescribir de un golpe la iluminación general de las calles, ni que se reedificasen de piedra las casas de madera quemadas, ha mandado que solo se construyan de piedra todas las paredes de medianería, y que se compren algunos terrenos para levantar edificios públicos, cuyos patios, galerías y paredes sean de piedra.

„Se dice que parte de las tropas rusas acantonadas en la Crimea han sido embarcadas en Sebastopol, á bordo de la escuadra rusa del almirante Graigh, para trasportarlas á la embocadura del Phaso.

„El teniente general Wronzow, que es uno de los comisionados rusos en Ackerman, se habia puesto en camino á toda priesa para la Crimea, á fin de acelerar la salida de estos refuerzos.

„El internuncio de Austria, baron de Ottenfels, que habia ido á restablecer su salud en los baños de Broussa, estaba de vuelta en Constantinopla el 22. El mismo dia llegó á aquella capital el conde de Guilleminot, acompañado de su cuñado el general Ferning, el baron Beugnot, y de otras personas agregadas á su embajada.”

— Un correo de comercio, expedido de Odessa el 8 de este mes, anuncia que el dia 6 por la noche, antes de espirar el término prefijado por la Rusia, habia sido aceptado el *ultimatum* por los plenipotenciarios turcos que se hallan en Ackerman.

INGLATERRA.

Londres 21 de Octubre.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 81 $\frac{1}{2}$.

— Ha llegado á Montreal un destacamento de individuos que acompañaron á Mr. Franklin hasta el Océano glacial con cartas escritas en el Lago del Oso. El capitán Franklin y sus compañeros se hallaban muy animosos, y esperaban que se deshelase el mar para seguir su expedición. El termómetro no habia descendido mas que á 47 grados bajo de cero en el termómetro de Fahrenheit (35 bajo de cero en el de Reaumur). Por este conducto hemos sabido que la caza de peletería ha sido muy productiva en la India; pero tambien advertimos con dolor que el establecimiento de Rio Rojo ha padecido mucho con motivo de haber salido el río de madre en la última primavera.

— Antes de ayer tuvieron una junta varios *aldermanes* (regido-

res) de los ayuntamientos y otros en Guildhall para examinar si convendría hacer peticiones á las Cámaras del Parlamento sobre la cuestion de leyes cereales. El famoso orador popular Hunt habló largamente, y excitó desde luego el buen humor y los aplausos de los concurrentes. Principió diciendo: ¿qué no hay siquiera un silbido? Pues es la primera vez que me presento al público de Londres sin ser saludado con los silbidos de algunos agentes del Gobierno. No digo esto por encolerizar á tales sujetos, porque ya hallarán causa para ello en lo que diga en mi discurso; y á la verdad, si volviese á mi casa sin haber logrado á lo menos unos cuantos silbidos, principiaria á dudar de mis propios principios y de mí mismo. Se resolvió despues de una larga discusion que se pidiese al Parlamento la revocacion de las leyes sobre cereales y una rebaja general en los gastos públicos. (The Courier.)

—En la política de nuestros diplomáticos se ve un error muy material. ¿Cómo se ha de creer al ver la situación de Colombia que el crédito y existencia de aquella república puede servir de garantía á nuestras relaciones comerciales y de rentas? Uno de nuestros periódicos (el *Globe and Traveller*), á quien no puede acusarse de que abortece el sistema republicano y las ideas nuevas, se explica así hablando de Colombia: „La Colombia tiene al presente una poblacion de tres millones y medio de habitantes, la mayor parte pobres; aunque se extiende en un gran territorio muy fértil: sus rentas son de 6 á 7 millones de duros, y se halla con una deuda extranjera de cinco tantos mas que esta cantidad, contraida en el curso de una guerra de 14 años, de la cual, rebajando el descuento de derechos en los contratos y el corretaje de los agentes, puede creerse que no ha recibido mas que la mitad; uno de sus doce departamentos se ha separado de la confederacion, y su gobierno apenas es obedecido en la mayor parte de su territorio &c....” Sea lo que se quiera, las colonias españolas pueden perderse para la Península; pero tambien en este caso se perderán para todo el mundo y para sí mismas.

—Corren voces de que los ministros propendrán en el próximo parlamento que se imponga la contribucion de un 5 por 100 sobre todas las propiedades reales; y que para hacerla menos gravosa á los propietarios de tierras y de fondos públicos cese de percibirse la que se exige con el nombre de *Passessed tax*.

Nada puede saberse aun de positivo acerca de las intenciones de los ministros; pero nosotros estamos seguros de que un impuesto sobre las propiedades, y que no gravitase sobre el jornal diario é individual, seria á la vez justo, llevadero y de fácil ejecucion. En el estado actual los capitalistas ausentes y extranjeros gozan de todos los beneficios de la proteccion concedida á sus propiedades, sin contribuir para los gastos que ocasionan. Por la medida anunciada todos tendrán parte en la carga general. El producto del impuesto de 5 por 100 sobre la suma de los dividendos que se pagan al público, ascenderá á cerca de 1.500@ libras esterlinas (143 millones de rs. vn. próximamente), y los Rothschilds, el banco de Londres, el de Escocia y todas las demas compañías fuertes contribuirán con sumas considerables de lo mismo que perciban del tesoro: segun la opinion en que estamos sobre la bondad de esta medida tendríamos mucha satisfaccion en poderla confirmar: desde ahora debemos decir que está bastante generalmente extendida para que se la pueda mirar á lo menos como un impuesto de 2½ por 100.

—En los periódicos de Dublin se leen las resoluciones tomadas por todo el clero católico romano de la diócesis de Killala, en una junta que tuvo el 27 de Setiembre. El doctor Waldron, Obispo católico de la diócesis, fue nombrado presidente de esta junta, en la que se resolvió lo siguiente:

„Hallándonos obligados (los sacerdotes católicos) por nuestro ministerio, confiado por el divino Maestro, á inculcar en los corazones de los pueblos sentimientos de paz y de concordia, nos hallamos contrariados en nuestros esfuerzos por la accion continua de algunas leyes que difunden entre todas las clases cierto encono perpetuo, alimentado por una parte con la íntima conviccion de una pretendida superioridad, y por otra con el sentimiento íntimo de una degradacion injusta (1). En su consecuencia se resuelve que siguiendo el ejemplo de los primeros cristianos, que no cesaron de representar al senado romano sus obligaciones y sus errores, tampoco nosotros cesaremos de exponer an-

te los legisladores de nuestro país los agravios que sufrimos, y haremos nuestras reclamaciones por la revocacion de estas odiosas leyes; cuya maligna influencia alcanza á todos los estados de la vida pública y privada, emponzoñando las relaciones sociales con una hipocresia religiosa, y debilitando el vigor del Estado por la proscripcion de las virtudes y talentos que la naturaleza ha destinado al servicio del Gobierno.

„Se resuelve tambien que al mismo tiempo que expresemos nuestro reconocimiento por su eficaz cooperacion á algunos compatriotas protestantes que son individuos de nuestras congregaciones, nos vemos por otra parte obligados á llorar los malos ejemplos de aquellos, cuyos limitados conocimientos y mala educacion han interpretado mal nuestros esfuerzos. Que si algunos propietarios se hallasen todavía dispuestos á ejercer la mas odiosa de las tiranías, cual es la de atormentar la conciencia de sus arrendadores, nos empeñamos con ellos para que suspendan un momento sus resoluciones, y para que reflexionen sobre la leccion que estos les acaban de dar últimamente respecto de su libertad nacional; que los propietarios de feudos por su vigor y espontáneo cambio político han merecido el reconocimiento del Gobierno y fijado la admiracion general, y que en aquel arrojito lento de su independenciamos reconocemos los esfuerzos que han hecho por las pérdidas insinuaciones de los grandes propietarios, cuyo objeto ha sido hasta ahora separar la causa del pueblo de la de sus pastores.

—En el instante en que la nave *Latona* iba á salir de Liverpool para Leith se quejaron los pasajeros del olor hediondo que se sentia en la bodega, de lo cual concibieron sospechas, y dieron parte á la policia. Se hicieron indagaciones y registros, y se hallaron en varios toneles 35 cadáveres, que habian sido extraidos de los cementerios. El capitan de la nave fue puesto en arresto, y nada mas se ha traslucido.

Alejantria 10 de Agosto. Me regocijo al anunciaros que el general Boyer ha dejado el servicio del Bajá. El Ministro de la Guerra Mohammed-Laz tenia continuamente contestaciones con este general por lo que hace á sus respectivas facultades. El Bajá, para cortarlas, concedió á Boyer cuanto queria; pero esto no hizo mas que multiplicar sus pretensiones. En fin, habiendo pedido el General una audiencia para hacer nuevas solicitudes, á las que previó el Bajá no podia acceder, se negó á recibirlo: entonces presentó su dimision, que fue aceptada. Se cree que será nombrado en su lugar el marques de Livron, que es ahora el agente del Bajá en Francia.

Este ha adquirido dos girafas, y los cónsules frances é ingles han sido invitados á sortear entre sí quien ha de elegir, porque uno de los dos animales está destinado para el Rey de Francia y el otro para el de Inglaterra.

Ahora se ha verificado la crecencia del Nilo, y segun las apariencias promete ser una inundacion favorable. El producto de la cosecha de todos los objetos de exportacion ya se ha embarcado y despachado, excepto 360@ fanegas de habas, que se hallan almacenadas en el Cairo.

—Especulando los levantinos sobre los estragos que ha hecho en Siria la langosta, han comprado 12@ fanegas al precio que S. A. quiera señalar, y como el pago se hará en obligaciones contra el tesoro, que estan al descuento de un 25 por 100, quedará á los compradores bastante beneficio.

Las voces que se han extendido acerca de la partida del lord Cochrane para levante han producido aqui gran sensacion. Por lo que hace á la seguridad de nuestras personas nada hay que temer, puesto que el Bajá tiene mucha reputacion de generoso, aun con sus enemigos: durante la guerra de la Morea concedió á los griegos permiso para venir á este país y dejarlo cuando quisiesen.

El Gobierno británico ha tratado al Bajá con la mayor consideracion. Las naves inglesas han trasportado á la Morea viveres y tropas sin obstáculo ni dificultad: le sirven ingenieros ingleses, y el barco de vapor el *London Engineer* ha sido empleado contra los griegos cuando su tripulacion era inglesa, y en el dia lleva todavía en ambos lados las armas británicas.

Del pueblo nada tenemos que temer. Los árabes toman poco interes en la guerra, y de tal modo estan gobernados, que creer que S. A. podría excitarlos contra nosotros no seria hacer justicia á su caracter, porque aunque haya infringido todos los tratados de comercio hechos con la Puerta, es justo observar que los europeos han gozado siempre con él de una completa é imparcial proteccion.

—Una carta de Nápoles anuncia que el lord Cochrane ha estado algun tiempo en Mesina bajo el nombre de Baring. Se cree que sus

(1) El corresponsal del *Constitucional* ¿querrá decirnos si mira como un bien la opresion en que gimen seis millones de católicos irlandeses? Que compare la tolerancia que gozan en Francia 700 ó 800@ protestantes, y juzgará entre el espíritu protestante y el católico.

534
naves deben reunirse á la altura de Sicilia; pero las disensiones que hay entre los griegos son tan grandes que no se puede contar con su cooperacion.

FRANCIA.

Paris 25 de Octubre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 99. Anualidades de 4 por 100 á 1120. Obligaciones de la ciudad 1380. Acciones del banco 2042 50. Empréstito Real de España 48½.

—Hoy ha salido de esta capital para Londres Mr. Canning. Este ministro británico, que en la mañana de hoy ha hecho sus visitas de despedida, ha estado tambien en casa de Mr. de Chateaubriand unas cuantas horas antes de su marcha.

—El Rey ha recibido en audiencia particular al contralmirante baron Lemarant, comandante de la escuadra francesa en el mar del Sur, y á Mr. Cu villier, capitán de navío, que vienen de mandar el apostadero de la Havana.

—En el discurso del último trimestre han muerto cuatro centenarios en el departamento del Alto-Saona.

—El tribunal de *assises* ha condenado á 20 años de obras públicas á Guillermo Cueil, de edad de 72 años, por haber atentado violentamente contra el pudor de tres jóvenes menores todas de 15 años.

—El 20 de este mes se presentó el presupuesto de los Países-Bajos á la segunda Cámara de los Estados-Generales: se advierte en él una disminucion de dos céntimas en la contribucion predial, siete en la personal y patentes, y seis en las contribuciones indirectas.

—La difusion de las luces del filosofismo no ha podido impedir aun que los gremios de las artes y oficios permanezcan fieles á sus Santos patronos. Los zapateros y boteros han celebrado su fiesta anual el dia de S. Crispin y S. Crispiniano, con solo la diferencia de que los últimos han asistido á los divinos oficios en la iglesia de Ntra. Señora, y los zapateros en la de S. Eustaquio.

ESPAÑA.

Madrid 6 de Noviembre.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el Real Sitio de S. Lorenzo.

El Rey N. Sr. ha tenido á bien admitir á Doña María de lo Milagros Chacon, viuda de D. Francisco García Gonzalez, mayor general que fue del Apostadero del Ferrol, la cesion que ha hecho á favor del Real Erario del crédito de 560000 rs. y 22 maravedís que tenia contra el mismo por alcances de su difunto marido, en cumplimiento de la última voluntad de este; y al mismo tiempo se ha servido S. M. mandar se publique en la Gaceta dicho donativo.

Convencidos los mas célebres matemáticos de que la cuadratura del círculo, ó la razon exacta del diámetro á la circunferencia que la determinaria con toda precision, es en el dia un problema de pura curiosidad, abandonaron la empresa de ocuparse ya mas tiempo en su resolucion, dedicándose al descubrimiento de otras verdades de mayor utilidad. Conocieron desde luego aquellos hábiles géometras que la razon aproximada de tres unidades de diámetro y una fraccion de 150 cifras decimales, como la que se halla ya calculada, era mas que suficiente para la aplicacion de la geometría á la práctica mas escrupulosa; y que la razon exacta, si se hallase, seria en un número tan crecido de cifras, que no se podria hacer uso de ella en los cálculos, y seria necesario para las operaciones reducirla al número de cifras de que suele hacerse uso en la actualidad.

Penetrados de unas ideas tan incontestables, habrán visto con asombro y admiracion el empeño del géometra italiano Mr. Malacarne en sostener como una verdad demostrada, que la circunferencia del círculo es de una extension igual á la del radio y tres lados del cuadrado inscrito; y se habrán admirado mucho mas del absurdo que envuelve semejante proposicion.

Para manifestarlo con la mayor sencillez, sin separarme un punto de los principios de la geometría elemental, y suponiéndolo antes como una equivocacion á que se hallan expuestos los mas sublimes calculistas, considero el cuadrado inscrito en el círculo formado por las cuerdas que unen los extremos de dos diámetros perpendiculares, y no hay duda de que la extension de su perímetro será menor que la de la circunferencia. Pero los tres lados del cuadrado y el radio del círculo equivalen á una extension menor que la del mismo perímetro, por ser el radio como

cateto del triángulo rectángulo en el centro, menor que la hipotenusa, que es el cuarto lado del cuadrado. Luego con mas razon los tres lados de este y el radio del círculo serán de una extension menor que la de su circunferencia.

De haberlas demostrado iguales Mr. Malacarne, se sigue que la superficie del círculo, resultante de la circunferencia multiplicada por la cuarta parte del diámetro, es menor que la del cuadrado ó otro polígono regular inscrito, ó que el continente es menor que el contenido. Con esto se evidencia otra ilusion que ha padecido el alumno de Mr. Legendre, cuando deduce de la de Mr. Malacarne que la superficie del círculo seria mayor que la del polígono regular circunscrito, ó que el contenido seria mayor que el continente.

Mas aunque fuese cierta la proposicion demostrada por Mr. Malacarne, lejos de adelantar un paso en la resolucion del famoso problema de la cuadratura, la reduciria al estado de imposibilidad. En efecto, es una verdad constante que la diagonal de un cuadrado es incomensurable con cualquiera de sus lados, ó que dichas dos dimensiones no tienen medida alguna comun. Luego la diagonal del cuadrado inscrito, que es un diámetro del círculo, será tambien incomensurable con el radio y sus tres lados. Luego la circunferencia igual á ellos, segun Mr. Malacarne, será por la misma razon incomensurable con el diámetro; es decir, que no se podrá hallar una razon exacta entre estas dos magnitudes.

Me parece haber dicho lo bastante para que el mas bisoño géometra se convenza de las ilusiones que han padecido Mr. Malacarne y el alumno de Mr. Legendre. Reservo mi nombre, no por temor de entrar en contestaciones, sino porque se ofenderia la delicadeza de mi honor en aspirar al premio de 300 francos que ofrece Mr. Malacarne á quien le contradiga; pudiendo hacerlo con igual acierto otro discípulo de Mr. Legendre, que mirase el asunto con alguna mas reflexion que el primero. (*Artículo comunicado.*)

CAMBIOS DEL DIA 6.

| | |
|------------------------------------|--------------|
| Londres..... | 35 á ½. |
| Paris..... | 15 4. |
| Cádiz..... | ½ beneficio. |
| Sevilla..... | ½ á ½ daño. |
| Málaga..... | ½ beneficio |
| Valencia..... | ½ daño. |
| Murcia..... | 1 idem. |
| Barcelona á pesos fuertes..... | 1 beneficio. |
| Zaragoza..... | ½ daño. |
| Bilbao..... | ½ beneficio. |
| Coruña..... | ½ daño. |
| Deuda consolidada con interés..... | 27 valor. |
| Intereses de vales..... | 4 idem. |
| Vales consolidados..... | 24½ á 25½. |
| Idem no consolidados..... | 9½ á 10. |

ANUNCIOS.

Los suscriptores á la tercera edicion de las *Conversaciones de un padre con sus hijos sobre historia natural*, acudirán á recoger el tomo 3.º, y adelantar el importe del 4.º, que se halla en prensa, y se dará á la mayor brevedad posible donde se hubiesen suscrito. Continuará abierta la suscripcion en Madrid en la imprenta que fue de Fuentenebro, calle de Fuencarral, núm. 6, cuarto bajo, y en la librería de Hurtado, calle de las Carretas, hasta el dia 30 del presente mes; y en Barcelona en la librería de la viuda de Brusi, hasta el dia 15 de Diciembre. Publicado que sea el 4.º se venderá la obra á 52 rs. en rústica y 60 en pasta.

—Los suscriptores á la *Rossiniana* ó *Veladas de Terpsicore*, pasarán á recoger la décima entrega, primera del 4.º y último trimestre. Contiene la séptima tanda de rigodones extractados de las mejores óperas de aquel célebre compositor. Se admiten suscripciones á razon de 20 rs. por cada trimestre en el almacén de música de la Carrera de S. Gerónimo, y en la librería de Hermoso, frente de las gradas de S. Felipe el Real, en donde se hallarán de venta los números sueltos á 8 rs. cada uno, y se dará el prospecto gratis.

—Se cita y emplaza por último término de 20 dias á los parientes y demas que se consideren con derecho á los bienes de Doña Josefa Hidalgo, que murió intestada, para que acudan á deducirlo ante el Sr. Galindo, teniente corregidor de esta villa, por la escribanía de Alcázar; apercibidos que no lo haciendo lo parará el perjuicio que haya lugar.